

Zeitschrift: Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz
Herausgeber: Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
Band: 91 (2016)
Heft: 9

Rubrik: Info + Service

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 24.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NEUES AUS DEM SUOV


**Ehrenzentralpräsident des SUOV:
Zum Tod von Adj Uof Alfons Cadario**

Mit Alfons Cadario geht eine prägende Persönlichkeit im Schweizerischen Unteroffiziersverband von uns. Er starb am 19. Juni 2016 nach schwerer Krankheit im 76. Altersjahr. Rund 32 Jahre seines Lebens setzte sich Alfons im Zentralvorstand des Schweizerischen Unteroffiziersverbandes SUOV in verschiedenen nationalen und internationalen Kommissionen ein.

Mit 22 Jahren trat Alfons in den Unteroffiziersverein Schaffhausen ein. Ihm waren die ausserdienstliche Weiterbildung sowie die Besserstellung der Unteroffiziere in der Schweizer Armee Herzenssache. Schon kurze Zeit nach der Aufnahme in den Verein, bekleidete er erfolgreich verschiedene Vorstandsschägen. Dank seines grossen Einsatzes wurde er bereits 1971 als Präsident des Vereins gewählt. Er leitete den schweizerisch bedeutenden Unteroffiziersverein während rund 10 Jahren.

Durch seine Mitarbeit beim seinerzeit legendären Schaffhauser Nacht-Patrouillenlauf und bei den Kantonalen Unteroffizierstagen in Neuhausen wurde Alfons bekannt. Später als OK-Präsident der Kantonalen Unteroffizierstage des Verbandes KUOV ZH/SH wie auch als Präsident des Jubiläumslaufes 125 Jahre SUOV hat sich sein Name schweizweit eingeprägt.

Im Jahre 1984 wählte ihn die Delegiertenversammlung des Schweizerischen Unteroffiziersverbandes mit grossem Stimmenmehr in den Zentralvorstand. Er engagierte sich mit Herzblut in verschiedenen Kommissionen. Schon nach drei Jahren übertrug ihm der Zentralvorstand das Präsidentium der technischen Kommission.

In dieser Funktion wurde er Mitglied des Zentralkomitees des Europäischen Unteroffiziersverbandes der Reservisten AE-



SOR (Association Européenne des Sous-Officiers de Réserve). Im Rahmen der ausserdienstlichen Ausbildung unserer Unteroffiziere engagierte er sich zusätzlich bei den internationalen AESOR-Wettkämpfen.

Unter der Leitung von Alfons Cadario nahm die Schweizer Wettkampfdelegation mit rund 100 Unteroffizieren teil. In Vorkursen hat er diese Wettkämpfer ausgewählt und trainiert. Sie brachten hervorragende Leistungen und erreichten Spaltenplätze. Im Jahr 1991 honorierte die SUOV-Delegiertenversammlung seinen ausserordentlichen Einsatz für den Verband und die ausserdienstliche Weiterbildung der Unteroffiziere mit der Wahl zum Zentralpräsidenten.

Während seiner 16-jährigen Präsidialzeit hat er in wichtigen Kommissionen und Ausschüssen mitgewirkt. So war er Mitglied im Arbeitsausschuss der Landeskonferenz militärischer Dachverbände, im Rat für Gesamtverteidigung, im Stiftungsrat der SUT Leuen und in der Arbeitsgruppe der Unteroffiziere der Armee XXI.

Als Zentralpräsident des SUOV war er turnusgemäß in den Jahren 2004 und 2005 Präsident der AESOR und anschliessend zwei Jahre Ehrenpräsident. In dieser Zeit organisierte er die europäischen Unteroffizierstage sowie eine internationale Präsidententagung in der Schweiz.

Besondere Freude bereitete Alfons auch die Aufnahme in den auserwählten Kreis der Genossenschaft SCHWEIZER SOLDAT, der führenden Militärzeitschrift der Schweiz.

Als Anerkennung für sein ausserordentliches Engagement verlieh ihm der Schweizerische Unteroffiziersverband an der Delegiertenversammlung 2007 in Hochdorf «die vergoldete Meisterschaftsmedaille». Diese höchste Auszeichnung erhielten nur 15 Mitglieder in der jahrzehntelangen Geschichte des SUOV, und Alfons war einer von ihnen.

Nachdem er sein Amt als Zentralpräsident des SUOV abgegeben hatte, amtete er während vier Jahren als Zentralsekretär. Als sich im Jahr 2011 eine schwierige Vakanz im Zentralpräsidium des Verbandes abzeichnete, hat sich Alfons Cadario zusammen mit Adj Uof Germain Beucler nochmals für zwei Jahre als Co-Zentralpräsident zur Verfügung gestellt.

Es war eine schwierige Zeit. Die beiden passten die ausserdienstliche Verbandstätigkeit den veränderten Gegebenheiten der Schweizer Armee an und erarbeiteten zu diesem Zweck neue Verbandsstatuten. Sie setzten neue Akzente in der ausserdienstlichen Tätigkeit des SUOV.

Einen grossen Teil seiner Lebenszeit setzte Adj Uof Alfons Cadario für den Schweizerischen Unteroffiziersverband ein. Der Verband war ihm Erfüllung und Wirken, seine Berufung.

Die schweizerische Delegiertenversammlung dankte Alfons mit dem würdevollen Ehrenzentralpräsidium. Ein Status, den vor ihm nur Adj Uof Erwin Cuoni und Adj Uof Emil Filletaz bekleideten. Dies bedeutete für ihn eine hohe Wertschätzung seiner Arbeit.

Seine ausserdienstliche Tätigkeit wurde mit verschiedenen Auszeichnungen honoriert:

- Ehrenmitglied des UOV Schaffhausen
- Ehrenmitglied des KUOV Zürich-Schaffhausen
- Ehrenmitglied und Ehrenzentralpräsident des SUOV
- Auszeichnung mit «der vergoldeten Meisterschaftsmedaille»

Ich habe mich oft gefragt, woher Alfons die Zeit und die Kraft für sein vielseitiges Engagement nimmt. So war er neben dem Beruf und dem SUOV auch in der Politik als Mitglied des Grossen Stadtrates von Schaffhausen tätig. Er war ein unermüdlicher Schaffer!

Lieber Alfons, wir danken Dir für Deinen grossen Einsatz. Wir alle gedenken Deiner in Kameradschaft.

*Adj Uof Robert Nussbaumer
Ehrenmitglied des SUOV
und Präsident SCHWEIZER SOLDAT*

Intensiver Übungsvormittag

15 Mitglieder des UOV Zürcher Oberland hofften am Samstag, 25. Juni 2016, dass das Wetter über dem Schiessplatz Cholloch hält.

Sie nahmen alle teil an der Übung Sturmgewehr und Pistole, ausgelegt auf den neuen Befehl ALESSANDRA, der die Eskalationsstufen für die aktuelle Sicherheitslage und deren Entwicklung neu regelt.

Die Teilnehmer wurden in zwei Gruppen eingeteilt. Unter Anleitung der Postenchefs durchlief die eine Gruppe mit dem Sturmgewehr einen Stellungsparcours mit Störungsdrill. Parallel dazu absolvierte die zweite Gruppe mit der Pistole das Schiessprogramm der Stufe drei.

Gegen Mittag verschoben sich alle gemeinsam zur etwas höhergelegenen Grillstelle und nahmen gemeinsam das Mittagessen ein, bevor gegen 14 Uhr alle den Nachhauseweg angetreten haben.

*UOV Zürcher Oberland
Monika Cadosch,
C Komm UOVZO*